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Review
— развитие —

Цифровая экономика, которой, 
как выяснилось, «заболел» в по-
следнее время президент Рос-
сии Владимир Путин, приобрела 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме эпи-
демический характер. Почти все, 
что обсуждалось в Санкт-Петер-
бурге, так или иначе имело от-
ношение к грядущей мировой 
экономической революции, выз-
ванной распространением новых 
технологий — и в промышленно-
сти, и в госуправлении, и в обще-
стве. Масштаб российских про-
блем в этой связи, выявленных 
форумом,— от управленческих 
до геополитических — способен 
поразить любое воображение.

Новые люди в первом ряду
Видимо, наиболее интересное собы-
тие на Санкт-Петербургском между-
народном экономическом форуме 
(ПМЭФ) состоялось 2 июня на сессии, 
посвященной одному из наиболее 
популярных и наиболее непонятных 
терминов — «блокчейн». В панель-
ной сессии ПМЭФ, модерируемой 
председателем ВЭБа Сергеем Горько-
вым, перспективы всего одной, хотя 
и весьма важной информационно-
компьютерной технологии обсужда-
ли: первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, министр связи Николай Ники-
форов, зампред ЦБ Ольга Скоробога-
това, исполнительный директор IBM 
Europe Кириакос Коккинос, управля-
ющий группы Citi по России, Укра-
ине и Казахстану Марк Луэ, а также 
ряд других профессионалов. Но пер-
вый вопрос господин Горьков задал 
совсем другому человеку — это был 
23-летний канадец русского проис-
хождения Виталий Бутерин, один из 
основателей фонда Ethereum. Дело 
даже не в том, что созданная несколь-
ко лет назад платформа для блокчейн-
вычислений Ethereum оценивается 
по стоимости до $20 млрд (в том числе 
с учетом собственной криптовалюты 
для оплаты операций в платформе — 
эфира), а по значимости — как техно-
логия, превосходящая для будущей 
экономики социальные сети.

Выступление господина Бутери-
на, довольно часто бывающего в Рос-
сии и имеющего помимо канадского 
и российское гражданство, при этом 
было вполне рядовым и не содержа-
ло каких-либо сенсаций, которые бы 
оправдывали его присутствие в пане-
ли с первыми лицами в финансово-
экономической системе РФ. Главное, 

впрочем, Виталий Бутерин успел ска-
зать непосредственно на ПМЭФ, и, 
возможно, этот момент даже успели 
уловить референты президента Рос-
сии Владимира Путина, с которым 
господин Бутерин встречался в чи-
сле глав крупнейших мировых ком-
паний, а затем и коротко — отдель-
но. Создатель Ethereum в нескольких 
комментариях на ПМЭФ успел заме-
тить, что государства в мире в послед-
ние два-три года несколько снизили 
возможность влиять на развитие тех-
нологии, которая положена в основу 
этой технологии.

На самом деле, это довольно уни-
версальное объяснение тому, что в ре-
альности происходило на ПМЭФ 1–3 
июня. И, конечно, дело не только в 
блокчейне и Ethereum, и даже совсем 
не в них. Фоном и «цифровых», и «тех-
нологических», и IT-сессий послед-
них лет на ПМЭФ были постоянные, 
звучащие то тут, то там замечания: ми-
ровое развитие технологий настоль-
ко быстро и стремительно, что госу-
дарство просто не успевает не только 
вмешиваться в их развитие, но даже 
вовремя замечать, что происходит. В 
нынешнем году что-либо не замечать 
стало уже совершенно невозможно. 
Обнаружить на форуме стенд участ-
ника, который бы не обращал внима-
ние проходящих по павильону фору-

ма на то, что именно тут понимают те 
или иные идеи будущей «индустри-
альной революции», хотя бы на уров-
не эстетики и идей, уже чрезвычай-
но сложно — если вообще возможно. 
В основном это понимание, что впол-
не естественно для выставки, было 
чисто имитационным, но порой весь-
ма глубоким. Например, «Роснефть» 
отлично уловила идею технологиче-
ского будущего, оформив стенд ты-
сячами очень мелких фотографий—
деталей производственного процес-
са: хотя рассмотреть что-то невозмож-
но, информационная составляющая 
работы нефтегазового госхолдинга, 
сравнимая по значимости с производ-
ственной, была уловлена и показана.

На более чем 100 панельных сес-
сиях ПМЭФ-2017 тенденция была со-
вершенно точно уловлена и показа-
но, что и власть в России, и госком-
пании, и частные инвесторы отно-
сительно неплохо понимают, что 
происходит, но пока не очень пони-
мают, что с этим делать. Игорь Шу-
валов на ПМЭФ сообщил, что пре-
зидент Владимир Путин «заболел 
цифровой экономикой», что, види-
мо, знакомо никак не менее 10–15% 
участников форума, успевших так-
же заболеть перспективами, откры-
ваемыми появившимися за послед-
ние годы технологиями на стыке IT и 
Big Data, робототехники, индустрии 
конструкционных материалов, био-
логии, психологии и математики. С 
этой высокой болезнью есть несколь-

ко проблем, скрытому и очень неров-
ному обсуждению которых и был, по 
существу, посвящен ПМЭФ.

Болезнь 
негосударственного 
свойства
Первая проблема для России — источ-
ник появления новых технологий, 
определяющий их характер: он кате-
горически негосударственный, мало 
того, существующие аксиомы госре-
гулирования и государственного уча-
стия в нем почти не применимы к 
реальности, создающейся 
этими технологиями. 

По дороге фронтовой  
шел куда-то цифровой

Цифровые устремления государства  
в России требуют как минимум  
снижения накала геополитических страстей
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— инвестиции —

На российском рынке наблюда-
ется избыток краткосрочной лик-
видности, однако инвесторов, 
готовых вкладываться в инфра-
структуру, по-прежнему недо-
статочно, как и проектов, рис-
ки по которым соотносились бы 
с предлагаемой доходностью — 
в такой оценке сошлись участ-
ники дискуссии о длинных день-
гах на ПМЭФ. В Минэкономики 
предлагают заместить иностран-
ных инвесторов, имеющих опыт 
оформления подобных сделок 
при помощи ВЭБа, который дол-
жен переформатировать крат-
косрочную ликвидность в длин-
ные кредиты. Сами инвесторы 
считают такую господдержку из-
быточным госрегулированием.

ВЭБ должен играть роль «россий-
ского ЕБРР» (Европейский банк ре-
конструкции и развития, который с 
2014 года не кредитует новые проек-
ты в РФ), заявил, выступая на сессии 
по инвестициям в инфраструктуру 
на ПМЭФ, замминистра экономики 
Николай Подгузов. «Чаще всего риск 
денег и риск проекта несопостави-
мы, структурирование проектов за-
частую некачественное — важна ум-
ная господдержка, точечная, чтобы 
эти риски совместить»,— пояснил 
он, добавив, что в ведомстве ожида-
ют увеличения объема длинных де-
нег и вслед за снижением инфляции 
и ставок по депозитам, так как инве-
сторы будут искать более сложные 
варианты инвестирования.

Напомним, в ВЭБе просят выде-
ления госсубсидии на так называе-
мые фабрики проектного финанси-
рования. «Для перевода плавающей 
короткой ставки в длинную мы го-
товы брать на себя кредитный риск, 

но не готовы — процентный, субси-
дия нужна на случай резких колеба-
ний, говорит первый зампред ВЭБа 
Николай Цехомский.— Наша задача 
— стать первым инвестором, взять 
первый кусок на рисковой фазе, за-
тем привлечь пенсионные средст-
ва и банки, чтобы риски были мак-
симально распределены». Потреб-
ность в такой структуре в ВЭБе ар-
гументируют тем, что пенсионных 
и страховых денег на российском 
рынке существенно меньше, чем за 
рубежом: пенсионных 3-4% ВВП (в 
США — 72%), страховых — 2,2% ВВП, 
что в десять раз меньше, чем в США.

Представители НПФ выступили 
против такого подхода: «Государст-
во не должно проводить отбор про-
ектов и оценку по тому, как они ис-
полняются — такая институция 
должна быть рыночной, наоборот, 
нужно дать больше возможностей 
и банкам, и страховым компаниям 
вкладываться в инфраструктуру»,— 
заявил на сессии глава ассоциации 
НПФ «Альянс пенсионных фондов» 
Сергей Беляков. По его словам, дол-
госрочных средств в виде пенсион-
ных накоплений — 4,2 трлн руб., 
краткосрочных на депозитах — по-
чти 30 трлн руб.

Представители банков тем вре-
менем и вовсе считают, что окупа-
емых проектов на рынке недоста-
точно. По словам первого вице-пре-
зидента Газпромбанка Сергея Не-
красова, «капитал есть, но качест-
венных проектов мало, а у инвес-
торов есть существенные ограни-
чения: у банков это требования 

”
Ба-

зеля“, у институциональных инве-
сторов экспертиза только создает-
ся, девелоперы еще не отошли от 
Олим пиады и стремятся перело-
жить строительный риск 
на концессионера». 

Короткая дорога  
для длинных денег

— общество —

ПМЭФ-2017 оказался рекорд-
ным по числу сессий, посвящен-
ных новым технологиям и их вли-
янию на конкурентоспособность. 
Международные эксперты указа-
ли на то, что рост за счет тради-
ционных технологий вскоре бу-
дет исчерпан, новые же условия 
конкуренции окажутся принципи-
ально иными и будут основаны в 
первую очередь на применении 
искусственного интеллекта и ис-
следованиях мозга.

Перспективы масштабных изме-
нений на глобальном уровне обсу-
ждали эксперты сессии Сбербанка: 
профессора Стэнфордского универ-
ситета Михал Косински, Ману Пра-
каш и Илья Стребулаев, вице-прези-
дент по взаимодействию с органа-
ми государственной власти в регио-
не EMEA Google Никлас Лундблад и 
заведующая кафедрой проблем кон-
вергенции естественных и гумани-
тарных наук и лабораторией когни-
тивных исследований СПбГУ Татья-
на Черниговская.

Профессор финансов Илья Стре-
булаев предупредил собравшихся, 
что следующие 10–15 лет будут кри-
тичны для технологически отстаю-
щих стран — это будет время «газе-
лей», быстрорастущих компаний, 
полагает он: «И если вы не занимае-
тесь инновациями, то они придут к 
вам и съедят вас на завтрак». Для та-
кого быстрого роста, по словам про-
фессора, нужны венчурный капитал 
и критическая масса предпринима-

телей: «Имитаторы часто не вдумы-
ваются, почему долина стала успеш-
ной. В России рассчитывали, что если 
переместить лаборатории, привезти 
ученых, то успех гарантирован, но 
важна трансформация не только в на-
уке, так как большинство технологи-
ческих компаний создаются не уче-
ными, а предпринимателями».

Михал Косински, занимающийся 
исследованиями в области больших 
данных, искусственного интеллекта 
и психологии, также поспешил пре-
дупредить, что возможности роста 
за счет улучшения традиционных 
технологий практически исчерпа-
ны. «Как в случае с автомобильными 
двигателями, они уже, вероятно, на-
столько хороши, насколько это воз-
можно, но когда технология больше 
не может обеспечить экспоненци-
альный рост, то конкуренция пере-
ключается на другой параметр — это 
действует как в биологии, так и в эко-
номике»,— отметил эксперт.

Есть лимит и у развития мозга: он 
уже потребляет 40% всей энергии и 
вряд ли станет больше, значит, кон-
куренция переключится на усили-
вающие мозг технологии, ожидает 
Михал Косински. «Искусственный 
интеллект уже лучше способен пред-
сказать поведение человека даже на 
основе базовых цифровых следов, 
как лайки в Facebook, чем психоло-
ги или близкие этого человека, что 
открывает огромные возможности 
для влияния на выбор»,— ожидает 
профессор.

Татьяна Черниговская не согла-
силась с тем, что поведение людей 

стало предсказуемым, а искусствен-
ный интеллект может конкуриро-
вать с мозгом. По ее словам, пони-
мание того, как работает мозг, мо-
жет в корне изменить и экономи-
ку, и коммуникацию, образование, 
но пока познания в этой сфере по-
прежнему крайне ограниченны, 
искусственный интеллект же «за-
меняет сенсорные системы, но по-
прежнему нужен мозг, который бу-
дет ставить вопрос».

В Google, в свою очередь, отмеча-
ют, что обучение становится все бо-
лее трудным, так как объем инфор-
мации растет. А чем дешевле доступ 
к информации, тем дороже внима-
ние, чем сложнее системы, кото-
рые нужно понять, тем меньше же-
лающих в них действительно разби-
раться, обобщил Никлас Лундблад. 
По мнению Татьяны Черниговской, 
«не надо запоминать, достаточно по-
нимать», поэтому образование мо-
жет перейти к обучению метанавы-
кам: как учиться, как держать вни-
мание и память». Но несмотря на до-
ступность информации, доступ к на-
учным исследованиям по-прежнему 
ограничен и крайне важна его демо-
кратизация, отметил профессор Ма-
ну Пранаш, занимающийся биоин-
женерией. По его словам, все боль-
шее число стартапов отходят от пара-
дигмы, когда можно рассчитывать 
на все необходимые ресурсы, и ста-
раются найти недорогие решения, 
учитывающие текущие ограниче-
ния, будь то нехватка финансирова-
ния или инфраструктуры.

Татьяна Едовина

Прибавление ума не за горами
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